

España. . . . . 1'25 ptas. al mes
Extranjero . . . . . 2'25
Número suelto . . . . . 5 céntimos
Ed. atrasado . . . . . 10

LA TARDE

REDACCION: Soledad, 27-Impronta
ADMINISTRACION: Conquistador, 39 y 41
Papelería Bolet

Palma Martes 14 Diciembre 1909

DIARIO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

NUM. 2156 - AÑO VII

Las elecciones

Península

Madrid 13 á las 14

Esta mañana se han constituido las dos secciones en las que ayer no pudo haber elección.

Son ellas: una en Buenavista, que no alterará el resultado y otra en el distrito del Hospicio.

Desde primera hora se ha formado en la sección de ésta enorme cola, asistiendo los candidatos monárquicos y los republicanos, acompañados por muchos amigos.

El resultado de esta sección podrá alterar el resultado total, que podría ser 13 republicanos y 15 liberales; pero hasta ahora son 14 los liberales y 14 los republicanos, teniendo éstos mayoría absoluta en el Ayuntamiento.

Un periódico dice que del análisis de las cifras que proporciona á la información periodística el Ayuntamiento de Madrid, resulta que el número de votos obtenidos por todos los candidatos republicanos y socialistas asciende á 63.332, y los obtenidos por los monárquicos se descomponen así: liberales, 56.083; conservadores, 9.533; demócratas, 223; independientes 5.342. Total, 71.203.

Resulta una diferencia de votos á favor de los monárquicos de 7.861.

Claro es que el periódico ese atribuye ideas monárquicas á los 5.342 independientes.

Según las últimas noticias que se tienen, los elementos republicanos y socialistas han ganado la mayoría de los puestos vacantes en las siguientes poblaciones: Barcelona, Valencia, Málaga, Jerez, Ferrol, Zaragoza, Tarra-gona, Vendrell, Irtán, Miranda, San Sebastián, Cartagena, Bilbao, Coruña y Oviedo.

Han obtenido la mayoría los liberales en Sevilla, Cádiz, Guadalajara, Granada, Córdoba, Valladolid, Pamplona, Almería, Santiago y Castellón.

En Vigo han triunfado los amigos de Urzáiz y en las Palmas los de León y Castillo.

En gran número de poblaciones han luchado unidos liberales, republicanos y socialistas, frente á conservadores y católicos también unidos.

Casi todos los candidatos independientes han fracasado; no ha habido más que derechas é izquierdas.

Lo que dice Moret

El señor Moret empezó hoy su entrevista con los periodistas, dándoles lectura de los siguientes datos:

Votos emitidos en favor de los republicanos ayer en Madrid: 32.155; en favor de los liberales: 31.633; de los conservadores, 8.040; de la Defensa Social, 1.270; de los independientes, 1.599. Total, 176.200.

Después el Sr. Moret desmenuzó estos datos para afirmar que el Censo, con las últimas rectificaciones ha mejorado; se han quitado muchos n ombres que no debían estar y en cambio ha aumentado el número de votantes.

Han votado 12.000 personas más que el 2 de Mayo.

Estos votos son los socialistas; una nueva fuerza política que ha cooperado al triunfo de los republicanos.

El triunfo de éstos á ellos mismos ha sorprendido, pues no esperaban ganar más de 12 puestos.

Se muestra indignado el señor Moret de que los republicanos acusen al Gobierno de haberse valido de embuchados y demás trampas.

La elección de los republicanos seguramente es menos limpia que la del Gobierno.

Respecto á la ley electoral ha hecho el señor Moret manifestaciones de gravedad, que coinciden con lo que dijo Romanos el otro día en su discurso.

La actual ley, dice el señor Moret, es deficiente por lo que se refiere á las presidencias de las mesas electorales. No siempre recaen éstos en personas que ofrezcan la necesaria garantía y respetabilidad, y así resulta que en

Madrid, por ejemplo, los presidentes son atropellados las más de las veces por los interventores republicanos que conocen bien la ley y además son aficionados á echar mano de la violencia.

Lo que dice la prensa

«El Liberal» dice que más que el triunfo de los republicanos le place la derrota de los mauristas.

Cita las poblaciones en que han triunfado los liberales y republicanos y respecto de Barcelona, dice que ninguna ocasión mejor que ésta se podía presentar á conservadores, Defensa Social, Fomento, etc., para destruir á los revolucionarios; y ahí están los 20 republicanos triunfantes 14 radicales y 6 nacionalistas.

«El Imparcial» cree que la derrota del maurismo se repetirá en las elecciones de diputados á Cortes.

El triunfo liberal es la afirmación de una política futura que debe seguir el Sr. Moret.

La derrota es de Maura, no del partido conservador.

Lo sucedido ayer ha rebasado la paciencia de los antiguos conservadores, hasta el extremo de que, según «El Imparcial», los Sres. Azcárraga y Dato comunicarán al señor Maura la intranquilidad del partido por los rumbos que han trazado.

«El Universo» atribuye la derrota de sus amigos al incomprensible retraimiento de las clases conservadoras.

Dice que en vista de lo ocurrido vendrá que siempre vayan á la lucha electoral coaligados todos los elementos monárquicos de Madrid.

Para «La Mañana» los candidatos socialistas no han obtenido el triunfo completo á que tienen derecho.

Quien lo haya creído se ha equivocado. Los socialistas demandaban ayer del sufragio lo que tal vez mañana tengan que imponer por la revolución.

En Barcelona

Aunque faltan datos de algunas secciones, estos no pueden alterar el resultado, descomponiéndose la elección del siguiente modo:

Lerrouxistas.—32.498 votos. Izquierda catalana.—25.564. Derechas (regionalistas, carlistas, católicos y Defensa Social).—17.662. Independientes.—2.908.

Según estos resultados las izquierdas han obtenido 58.073 votos y las derechas 17.662.

Han quedado triunfantes 13 radicales, 6 de la izquierda catalana y 5 regionalistas.

Concejales por el artículo 29

Ha sido facilitada en el Ministerio de la Gobernación una estadística de los concejales proclamados ahora con arreglo al art.º 29 de la Ley electoral.

Según estos datos, los proclamados han sido:

Liberales.—2.961. Conservadores.—1.217. Independientes.—908. Republicanos.—193. Carlistas é integristas.—185. Católicos.—96. Indefinidos.—85. Solidarios.—24. Socialistas.—4.

A estos hay que sumar los que anteayer fueron elegidos mediante el sufragio.

RIVALIDAD DE MILLONARIOS

Pierpont Morgan y Rockefeller

Un periódico norteamericano ha publicado una caricatura, que está haciendo furor.

Trátase de un intencionado dibujo en el que aparece el archimillonario Mr. Rockefeller, muy flaco y pálido, con todo el aspecto de un mendigo, entregando su cetro de rey del dinero al opulento Mr. Morgan, que, sentado en un pupitre, redacta con aire satisfecho los artículos de un Convenio para el reparto del mundo. A su lado, Mr. Aldrich, estudia con él la manera de establecer un Banco Central de los Estados Unidos, destinado á ser ostensiblemente lo que el Banco de Inglaterra en Londres.

La caricatura, á decir verdad, es algo fuerte; pero, prescindiendo del lado extravagante de la misma, no puede menos de reconocerse que encierra un fondo de verdad.

Es un hecho que Mr. Morgan, á la edad de setenta y tres años, ha arrebatado de un golpe á Mr. Rockefeller, que solo tiene setenta y uno, el cetro de la supremacía financiera. Al adquirir la mayoría de las acciones de la Equitable Life Insurance Company, Mr. Morgan se ha apropiado un poder bancario superior al del rey del petróleo.

El Banco más importante de los que mister Morgan tienen bajos su inspección era, hace una semana, el First National. Ahora, con la inspección de la Equitable Life, que posee 50.000 acciones del Bank of Commerce, Mr. Morgan se ha alzado virtualmente con la inspección del mismo Bank of Commerce.

Entre los comentarios que acerca de esto se han hecho, se ha llegado á profetizar, que Mr. Morgan no tardará en fusionar el Bank of Commerce y el First National en un solo establecimiento de crédito, que vendría á tener un fondo de 78.000.000 de libras entre depósitos y asientos, y que sería de hecho el Banco más importante de América.

De prosperar el plan de Mr. Aldrich, que consiste en la creación de un Banco Central de los Estados Unidos, fusionados los dos Bancos de Morgan, el National City Bank, de Mr. Rockefeller, perdería indubitablemente la supremacía de que hasta ahora ha disfrutado en el mundo bancario americano, por su fabuloso capital.

No debe ignorar esto Mr. Rockefeller, y la adición de dos nuevos directores, Mr. Mc. Roberts y Mr. Talbert, hechas de los Armurs, jefes del «trust» de la carne, al personal directivo del National City Bank, se considera como una maniobra premeditada para contrarrestar la temida preponderancia de Mr. Morgan.

A esto añade que Mr. Aldrich, presidente del Comité financiero del Senado, á quien se debe la idea del Banco Central, se halla asociado en negocios particulares con Mr. Rockefeller, con el que además se halla emparentado.

La situación actual la resume el «New York American»: «Mr. Morgan vé á reunir en sus manos la inspección absoluta de todas las Compañías de Seguros, Bancos y «trust», que representan 446.000.000 de libras, á las que hay que añadir los 299.000.000 de libras que constituyen el capital de la United States Steel Corporation, de la que Mr. Morgan es agente fiscal.

En una palabra: Mr. Morgan tiene hoy derecho á ejercer su inspección sobre un capital que pasa de 126.000.000 de libras, cifra á que ascendía en 1.º de septiembre de este año todo el dinero puesto en circulación en los Estados Unidos.»

Las cartas de Musset

Monsieur Jules Troubat entregó hace mucho tiempo á la Biblioteca Nacional un precioso depósito; era un paquete de cartas de Alfredo de Musset.

Ello fué hace treinta años. Era entonces monsieur Troubat bibliotecario de Compiègne, y conoció á una señora, que guardaba con religioso culto el recuerdo de Musset, de quien tuvo el orgullo de ser amada. Y, amén del recuerdo, guardaba las sargas del poeta.

—¿Qué va usted á hacer con esas cartas?—preguntó el bibliotecario.

—¿Qué he de hacer! Destruirlas!—suspiró la dama.

—No tiene usted derecho á ello. Musset pertenece á su patria y esas cartas son una herencia gloriosísima para los escritores del porvenir.

—¿Qué me aconseja usted, pues?

—Que, suprimiendo las intimidaciones, le pague usted el resto á la Biblioteca Nacional á condición de que no se autorice su lectura sino á los treinta años.

Y así lo hizo la dama.

Y por esto en 1910 van á abrirse las cartas. Ellas dirán también el nombre de la hermosa desconocida á quien amó el poeta.

Cinco niños muertos

Berlín.—En la isla de Laalan se ha producido un incendio con circunstancias verdaderamente terribles.

En una granja de los alrededores de Roebv se prendió fuego á un montón de paja en las dependencias durante la noche. Como la granja estaba completamente aislada en mitad del campo, y nadie pasaba por allí á tales horas, el incendio tardó en ser descubierto.

Pronto se comunicaron las llamas al edificio.

Este se halla construido de tal manera, que está dividido en dos partes.

En una de ellas dormían el colono y su esposa; en la otra, los cinco hijos del matrimonio, el mayor de catorce años y el menor de seis ú ocho años.

El fuego se localizó en la parte del edificio donde dormían los niños.

Los padres hicieron esfuerzos sobrehumanos para salvar á sus hijos; pero las llamas habían tomado tal incremento, que todo intento de salvamento se hizo imposible.

El colono y su esposa realizaron esfuerzos sobrehumanos; pero nada consiguieron, cayendo sin sentido al tratar de acercarse á las habitaciones de los pequeños, y sufriendo ambos quemaduras de importancia.

Toda la mitad incendiada del edificio quedó reducida á cenizas, y los cuerpos de los niños han aparecido completamente carbonizados.

Hoja literaria

INTERMEZZO

¿Están empozoñadas mis canciones...? ¿No lo han de estar, mi amor? Tu mataste mis dulces ilusiones con tísigo traidor.

Mis canciones están empozoñadas! ¿No lo han de estar, mi bien? Llevo en el alma sierpes enroscadas; te llevo á tí también! ENRIQUE HEINE.

La crisis Inglesa

Disolución

Londres.—La Budget Protest League ha acordado disolverse.

Fuó organizada el 14 de junio, seis semanas después de ser conocidos los proyectos tributarios de Lloyd George.

Crearonla muchos lores y grandes propietarios, con objeto de oponerse, en el terreno legal, á la aprobación del presupuesto revolucionario, que tanta alarma causa entre las clases ricas.

La Liga fundó un gran periódico semanal, editó folletos, que repartió por centenares de miles; dió mítins y conferencias en todas las poblaciones importantes de los tres reinos, y cubrió las esquinas de Londres de pasquines en que se atacaba á Lloyd George en los términos más duros.

Además, repartió carteles, alegóricos, en que aparecían monjes simbolizando el socialismo, que saltaban al cuello de una matrona envuelta en la bandera inglesa, y obreros arruinados por la aprobación del presupuesto de Lloyd George.

Los directores de la Budget Protest League eran el ex-ministro conservador Walter Long y el capitán Jessel.

Intentó dicha Sociedad impedir que la Cámara de los Comunes aprobase el presupuesto revolucionario.

Pero no habiéndolo conseguido, dedicóse á hacer presión sobre los Lores para que rechazasen la obra financiera del Gobierno.

Como los Lores lo han hecho así, la Liga ha dado su misión por cumplida.

Sus elementos se han puesto á las órdenes de los conservadores y trabajarán en las circunscripciones de los tres reinos, en contra de los candidatos liberales y socialistas.

Un discurso de Burns

Londres.—Hasta ahora, de todos los ministros ingleses, sólo John Burns, el ministro obrero que preside el Local Government Board (Ministerio de Administración local), no había pronunciado discurso alguno acerca del Presupuesto de Lloyd George.

Decíase de él que desaprobaba las medidas financieras de su colega, y un diario conservador, ocupándose de su actitud, escribió hace pocos días lo siguiente:

«Es muy significativo que John Burns no haya abierto la boca para defender el Presupuesto de su delirante colega el ministro de Hacienda.

Sin duda, lo rechaza, aunque por disciplina se calle. Trátase de un hombre serio, con espíritu progresivo, pero no aventurero, cuya ciencia administrativa le ha traído el respeto de propios y extraños.»

Pero John Burns furioso de que le presenten como un enemigo del Pres-

puesto revolucionario, ha ido á Battersea, su circunscripción electoral, y ha pronunciado un discurso combatiendo á los conservadores.

En párrafos violentos ha excitado á los obreros á que se pongan de parte de la Cámara de los Comunes, y ha sostenido la teoría de su colega sir Edward Grey, que describió días pasados á la Cámara Alta como un Cuerpo irresponsable y enemigo de las libertades nacionales.

Este acto de John Burns ha causado entre los conservadores mucha impresión.

Más rico que los reyes

Una curiosa estadística ha publicado el «Ray Bios», comparando la renta del multimillonario Rockefeller con las listas civiles de los Soberanos de Europa.

El «Rey del petróleo» cobra en quince días una cantidad igual al haber anual del Rey de Inglaterra.

En diez y siete horas, tanto como el Presidente Filiières en un año.

En veintidós días, la renta anual de los Reyes de Dinamarca y de Grecia.

En cuarenta y ocho días, la anualidad de la Reina de Holanda.

En cuatro días la del Rey de los belgas.

En diez días, la del Emperador de Austria.

Y en diez y ocho días, lo que el Kaiser en un año.

La mujer despedazada

Berlín.—Dos barqueros que cruzaban el Sprée tropezaron con un cuerpo extraño, y recogiéndolo, vieron que era un paquete.

Abriéronlo, y se estremecieron de horror.

Aquel envoltorio contenía el tronco de una mujer, con señales recientes de haber sido cortadas la cabeza y las extremidades.

Hicieron los barqueros entrega de su macabro hallazgo en el puesto de policía más próximo, y las opiniones técnicas han comprobado que no se trata de una pieza anatómica, sino de la huella evidente de un horrible crimen.

La Policía se ha puesto en movimiento inusitado por todas partes.

Los perros de la Policía recorren las orillas del río y lo cruzan á nado en todas direcciones.

La expectación producida por el misterioso suceso es enorme y todos los esfuerzos puestos en práctica con propósito de hallar alguna pista del crimen, han resultado, hasta la hora presente, completamente inútiles.

El jefe de la Policía ha ofrecido un premio de 3.000 marcos á quien descubra el autor del delito.

RODANDO POR EL MUNDO

Aterre de un aviador español

Según telegramas de Niza, el aviador Fernández efectuó su primer vuelo el día 27 del mes pasado.

En este ensayo rompieron algunas piezas del aparato; pero el aviador las arregló provisionalmente y pudo recorrer en el aire unos cien metros.

Quiso hoy el aviador renovar la tentativa, y, á pesar de que la inspección del aparato reveló que era riesgoso el intento, hizo ensayo el Sr. Fernández, y consiguió volar 200 metros.

Durante este vuelo fué cuando ocurrió la desgracia.

El aviador español fué recogido del suelo moribundo; por las narices le salía abundante sangre.

Conducido el cadáver á una casa cercana, fué reconocido, resultando que tenía rotos la columna vertebral, varias costillas, una pierna y un brazo.

El cadáver fué trasladado después al hospital de Antibes.

Mñana se efectuará el entierro.

Una exposición interesante

En la capital de Baviera van á inaugurarse en los primeros días del año próximo una Exposición enteramente consagrada á las obras maestras del arte musulmán.

Comprenderá el período de los califas hasta fines de 1258, el arte morisco en España y en Sicilia hasta 1500, el arte pérsico y su influencia sobre Rusia y Polonia, y las diversas influencias recíprocas de las naciones orientales y cristianas sobre el arte árabe.

Nuevo sistema de curación

Ahora se ha descubierto que es muy

bueno para el asma el aire que se respira en los túneles que se hacen circular los trenes subterráneos tan extendidos en las grandes capitales.

Según cuenta «The Daily Mirror», la madre de la duquesa de Roxburgh ha ido á Londres con el exclusivo objeto de someterse al nuevo sistema de curación, y dice que le ha servido muy bien la atmósfera de los tubos del ferrocarril subterráneo.

Un doctor que se ha ocupado del asunto, declara que esta nueva cura tiene su fundamento.

«El asma» dice es una enfermedad esencialmente nerviosa, y como sucede con la fiebre de los niños, su origen son las impurezas de la atmósfera que irritan un delicado grupo de nervios de la parte superior de la médula espinal.

Por extraño que parezca, nadie ha conseguido averiguar con exactitud en qué consisten estas impurezas, pero se cree que las diversas atmósferas pueden producir el asma, según sea el temperamento de la persona.

Por eso, el aire seco de Egipto es excelente para la generalidad de los que tienen tendencia al asma, pero hay muchos asmáticos que pasan mejor el invierno respirando la humedad de las costas que viviendo en Suiza.

El asma es una enfermedad que no se ha llegado á conocer bien todavía; como tratamiento se prescribe generalmente el aire seco, comprimido y cargado de ozono, alternando con las excursiones á las montañas, por cuya razón, un viaje por la atmósfera cálida y cargada de electricidad del tubo del ferrocarril, seguido de un paseo al aire libre, equivale al tratamiento del ozono y de la ascensión á las montañas.

Un teatro para sordos

Treinta millonarios neoyorquinos se han asociado para construir un gran teatro, en el cual se representará constantemente las obras maestras del arte dramático universal. Y, con efecto, lo han construido y lo han inaugurado, poniendo en escena «Antonio y Cleopatra», de Shakespeare.

Antes de la inauguración hubo brindis, discursos, ríos de Champagne.

Llegó la fiesta inaugural y el teatro estaba espléndido.

Pero ¡aquí entra lo grave! Antes de terminar la representación las tres cuartas partes del público se había marchado indignadísimo.

¿Por qué no les gustara la obra? Nada menos que eso; suponerlo sería ofenderlos. ¿Por qué entonces? Pues, sencillamente, porque el teatro no reunía condiciones acústicas de ningún género, y los espectadores apenas oían una palabra.

A los treinta millonarios se les olvidó este detalle.

Y tres millones de dólares que le costó el teatro.

Crónica de Melilla

Melilla 9

La corona de Teodoro Llorente

Con gran solemnidad se ha celebrado el acto de colocar en la capilla del cementerio la corona que el pueblo de Valencia regaló al poeta Teodoro Llorente, y este ha consagrado á la memoria de las víctimas de la campaña.

En la orden del ejército se había publicado la siguiente disposición:

«Deseando dar mayor solemnidad al acto de depositar la corona regalada por el laureado poeta Teodoro Llorente en el panteón donde descansan los restos de las víctimas de la actual campaña, se observarán las siguientes prescripciones.

«A las tres de la tarde se encontrarán en el cementerio una compañía del regimiento del Rey con bandera y música; un escuadrón del de la Reina y una batería del décimo montado, que harán los honores correspondientes.

«Estas fuerzas serán mandadas por el coronel del regimiento del Rey.»

«Acompañarán á S. E. en el acto de la colocación de la corona los generales de división residentes en esta plaza y un general de brigada por cada división.

«Además, asistirán una comisión de jefes, un capitán y un subalterno por batallón y por regimiento de artillería y caballería, y todos los primeros jefes de los cuerpos y dependencias, en traje de campaña.»

A la hora prefijada estaban en el campamento las citadas fuerzas, al mando del coronel Aguilá.

Asistieron también á la solemne ceremonia los generales Huertas, Azión, Muñoz Cabos del Real, Brunnal y López Herrero, muchos jefes y oficiales y un público numerosísimo. Apenas era posible dar un paso por el sagrado recinto,

Urgentísimas ocupaciones impidieron al general Marina prohibir el acto; lo hizo, en su nombre, el general Huertas, quien, tomando de manos de uno de sus ayudantes la hermosísima corona, pronunció estas palabras:

«Señores: Un ilustre patriota, un hombre amante del ejército, el insigne poeta D. Teodoro Llorente, a quien Valencia ha coronado por sus excelentes méritos, ha tenido el delicadísimo rasgo de ofrecer al ejército de Malilla, á las víctimas de la campaña, el símbolo de la honra que se le ha hecho. En nombre del comandante en jefe depositó esta corona en el lugar donde yacen los cuerpos de los que murieron gloriosamente por la patria. Dedicuemos una oración á la memoria de esos bravos y un recuerdo al noble patriota D. Teodoro Llorente.»

Seguidamente tocaron las músicas la Marcha Real; luego, entonó el clero un responso, y el general Huertas depositó la corona en lugar preferente de la capilla del cementerio, cuyas paredes están onbiertas de otras muchas ofrendas á los héroes por los que fueron sus compañeros ó sus amigos y por diversas corporaciones oficiales.

Luego se permitió al público la entrada en la capilla, y desfilaron ante la corona del poeta centenares de personas.

El acto ha sido tan sencillo y solemne como correspondía á la delicadeza de la ofrenda.

### Cordialidad franco-española

Ayer se celebró en Cabo de Agua una gratísima fiesta franco-española. Un capitán y dos tenientes de la guarnición de los puestos franceses de Berkane, escoltados por un pelotón de spahis, atravesaron el río Muluya y se internaron en Quedana.

En nuestro territorio los aguardaban tres oficiales españoles, en cuya compañía se dirigió el campamento de Cabo de Agua, que estaba artísticamente adornado con follaje y banderas de Francia y España. La música de la guarnición tocó la Marsellesa y la Marcha real.

Los expedicionarios fueron obsequiadísimos en el campamento español. Celebróse un banquete, en que pronunciaron entusiastas brindis el coronel Govilá y el capitán francés; los spahis, entretanto, fraternizaron con nuestros soldados.

Cediendo á reiteradísimas instancias de la guarnición de Cabo de Agua, los representantes del ejército francés pernoctaron en nuestra posición, y esta mañana efectuaron una excursión á Chafarinas, donde les obsequió con un «lunch» el comandante militar señor Anca.

El kaid Checha y otros moros principales han asistido á las fiestas en que tan amistosamente se mezclaban los soldados franceses y españoles.

«Por una repentina indisposición del comandante Bouquereau, no pudo el instró-jefe de las fuerzas del otro lado del Muluya venir con su esposa á recibir los agasajos que se le tenía preparado en Cabo de Agua.

Los excursionistas regresaron al territorio que guarnecen satisfechísimos de nuestras atenciones, y rogaron que fuera transmitido al general Marina su cariñosísimo saludo.

### NOTICIAS CONTAS

#### De Tánger—Ataque contra tropas francesas.

Tánger 12. El teniente francés Montreand, ejecutando una marcha por la región Melion, á 20 kilómetros del Sud Oeste de Benalmed, han sido atacado por los indígenas de Outedabdou.

Estos tuvieron un muerto y 7 prisioneros. Desgracia en el mar.—Once muertos y cuatro heridos.

Nápoles 12. A causa de la ruptura de una cadena que sostenía una campaña sumergible, durante los trabajos que se realizaban en el fondo del mar, frente á la plaza Grandi, perecieron once obreros, resultando gravemente heridos cuatro.

Las víctimas de la aereación. Constantinopla 12.—El aviador Bleriot ha sufrido un serio accidente.

Volando en un aeroplano, el aparato impulsado por el viento, fué á chocar contra una casa, quedando destruido. Bleriot cayó de una altura de seis metros. Fué trasladado al hospital francés. Su estado no es inquietante.

El declinar de la vida. Bruselas 12.

El boletín fijado acerca del estado de Leopoldo, dice que cesó el dolor reu-

mático que sufre el rey, pero que en cambio es inquietante la afección en el abdomen.

### Elección legislativa

París 13. En la elección legislativa de Pamiers ganó sido elegidos el general Bodoya y Beauncon Motir, radicales socialistas.

### Congreso internacional de Agricultura

Roma 13. En la segunda sesión del Congreso internacional de Agricultura han estado representadas cincuenta naciones.

Esta tarde se ha celebrado una solemne recepción presidida por el rey Víctor Manuel y con asistencia de los delegados extranjeros.

### Cleopdo enfermo

París 13.—A la una de la mañana han telegrafado de Bruselas al «Gil Blas» que el rey Leopoldo ha entrado en la agonía.

Bruselas 13.—La «Gaceta» dice que el presidente del Consejo tiene la creencia de que la enfermedad del rey alcanzará hoy su fase más aguda.

Estima que es improbable que se pueda recurrir á una operación, á causa de la avanzada edad del enfermo.

### Nuestro comercio en Africa

#### Valencia

En la segunda sesión del Congreso africanista, que fué presidida por el señor Crespo Azorín, se probaron las conclusiones siguientes:

Necesidad de establecer en Ceuta y Melilla sucursales del Banco de España; conveniencias de que la agencia del Banco de España en Tánger responda á las necesidades del comercio y de la industria; medios de conseguir la creación de Bancos nacionales para la exportación.

Que el papel moneda lleve escrito el valor en árabe y que se cree una sucursal del Banco de España en la Guinea española; reforma de las ordenanzas de odnunas para que nuestros buques toquen en los puertos marroquíes sin perder el origen de la mercancía.

Que se conceda á los buques españoles procedentes del Norte de Africa el derecho á embarcar y desembarcar en los andenes de los puertos y que en donde se carezca de ellos se facilite á los buques españoles que efectúan las operaciones en el muelle de servicio de los barcos extranjeros.

Que se aplique á los buques españoles, procedentes ó con destino á Marruecos, las mismas tarifas de practicae, amarre, fondeo y sanidad de puertos que en la Península.

Que para el cabotaje, se sometan á la aprobación del Consejo supremo de la producción nacional las tarifas de los arbitrios que deben regir en los puertos habilitados del Norte de Africa en que corresponde al Estado recaudar los arbitrios de estos puertos, por confeccionarse con los presupuestos de la nación.

Que se reformen los aranceles consulares y se imponga en los puertos de la Península derechos de cabotaje á los barcos extranjeros como se imprnen en la costa occidental de Africa á nuestros barcos.

Conveniencia de establecer la telegrafía sin hilos entre Ceuta, Melilla y Tetuán, aprovechando la estación radiotelegráfica de Cádiz, y reducción de las tarifas terrestres y marítimas para los artículos destinados á la exportación.

### Descanso dominical EN LOS PUEBLOS

El Gobernador civil ha publicado la siguiente circular:

«Siendo varias y repetidas las quejas que se reciben en este Gobierno de que en la mayoría de los pueblos no se cumplen los preceptos del Descanso en domingo ocasionando serios perjuicios á los comercios de la Capital, que los observan de una manera rigurosa, gracias á la vigilancia que sobre ellos se ejerce por los agentes de la Autoridad, y teniendo en cuenta que la ley de 3 de Marzo de 1904 prohíbe de una manera terminante todo trabajo material ejecutado por cuenta ajena y el efectuado con publicidad por cuenta propia exceptuando dose solamente los casos mencionados en la misma Ley y su Reglamento y con siderando que del incumplimiento de las citadas disposiciones legales son responsables en primer término las Autoridades locales que deben velar para que tengan en sus respectivos pueblos el más exacto cumplimiento, incurriendo en otro caso en responsabilidades que estoy dispuesto á exigir en su día, y para evitar procedimientos siempre mo-

lestos, encarezco de la manera más eficaz á los señores Alcaldes, presten la mayor atención á este particular, denunciando á este Gobierno los casos de infracción para la corrección que proceda.

Asimismo les prevengo que con esta fecha se dan las órdenes oportunas para que por las fuerzas de la Guardia Civil se ejerza la más rigurosa vigilancia para impedir el abuso de referencio que, caso de continuar, será reprimido con todo rigor, pues me propongo ser inexorable con los contraventores y con las Autoridades y Agentes que dependiendo de la mia, demuestren leñidad después de la publicación de la presente Circular.»

### TEATROS

#### Principal

Con numerosa concurrencia se celebró anoche en este Coliseo el estreno del famoso melodrama «Sherlok Holmes», sacado de la novela de Conan Doyle, arreglado á la escena por De Cuarelle y traducido al español por el Sr. Melgarejo.

Conoció el argumento de la novela de Conan Doyle, excusado es decir que la atención del público estuvo constantemente pendiente de los trabajos que realiza el detective modelo.

Las fuerzas de Sherlock Holmes al luchar por medio de su inteligencia con una sociedad de criminales hasta conseguir el logro de sus propósitos; los graves apuros en que se vé metido el héroe y de los que puede salvarse por medio de su perspicacia fijaron el interés del público que aplaudió en diferentes ocasiones.

El Sr. Morano conquistó muchos aplausos.

La obra nos pareció algo endebles al final, lo que hizo que el entusiasmo que se había revelado durante la representación fuera decayendo, y el público se mostrase algún tanto frío.

#### Baleaz

Para esta noche se anuncia en el teatro Baleaz un estreno de importancia: el de la bufonada en un acto y tres cuadros titulada «La señora Barba Azul.»

Por la tarde la sesión vermuth será á 10 céntimos la entrada.

Es de esperar que esta noche se verá el teatro muy concurrido.

### El tiempo

El tiempo en Europa el día 14 de Diciembre de 1909

Ayer llovió desde el Cantábrico al Estrecho de Gibraltar y desde el Atlántico península hasta el Adriático, con oleajes en el Cantábrico, Atlántico y Mediterráneo

Continúa el tiempo lluvioso en toda la Europa meridional, y esta situación meteorológica ha determinado el establecimiento de altas presiones en el norte y centro de Europa, donde el tiempo es espléndido pero con frío intenso, por dominar completamente la ola fría polar unida á la asiática.

De momento parecerá mañana que hay tendencia á un tiempo sin lluvias, pero no será así, porque se iniciará para toda Europa meridional un cielo atemporalado que en el norte de Africa hacia Italia meridional perdurará algunos días.

Dos tempestades avanzan desde el Atlántico hacia España, una abordará las costas de Galicia, y la otra Marruecos con lluvias generales en España, Mediterráneo é Italia hacia oriente.

La mayor intensidad tempestuosa corresponderá á Marruecos y España meridional; y la menor al norte y centro de la península, donde las lluvias serán débiles, con seguras nevadas al terminar el ciclo tempestuoso. Los vientos serán en el mismo norte de España del primer cuadrante, originando un tiempo frío y húmedo.

### Dos detenciones

Comunican de Santañey que por la guardia civil de aquel puesto fué detenido el sujeto Onofre Picornell y Rigo de 20 años por ser el presunto autor de haber hurtado un saaco de forraje de la finca conocida con el nombre de «Can Andren de la Cova» propiedad de su convecino Matias Rigo Barceló.

El Picornell amenazó de muerte á la mujer de Rigo.

A Picornell se le acusa tambien de haber robado el día ocho de Noviembre último un reloj de bolsillo al vecino Andrés Rigo.

La guardia civil despues de instruir el oportuno expediente lo puso á la disposición del juez municipal. Noticias recibidas de Alaró dan cuenta de que la benemérita de aquel

puesto ha detenido y puesto á la disposición del Juez municipal el sujeto Ramón Compañy por haber inferido tres heridas en la cabeza calificadas de pronóstico reservado á Juan Coll por motivo de haberse disgustado por asuntos de juego.

El médico titular calificó las heridas de Coll de pronóstico reservado.

### Información política

Leemos en el Heraldo de Ica:

«Hay en este vecindario la natural impaciencia por saber en quien, de la minoría liberal del futuro Consistorio hará recaer el Gobierno el nombramiento de Alcalde.

En la suposición de que el elegido haya de ser de los cuatro miembros pertenecientes al partido liberal, se nos dice que el que cuenta con más probabilidades de obtener la honrosa distinción es don Antonio Ramis Salas.»

Por los datos que hemos podido recoger, resulta que los concejales elegidos el domingo en toda la provincia de Baleares se descomponen del siguiente modo: Conservadores.—144 (Mallorca 131, Menorca 10, Ibiza 3.) Liberales.—92 (Mallorca 74, Menorca 9, Ibiza 9) Republicanos.—27 (Mallorca 13, Menorca 14.) Independientes.—12. Católicos.—2. Carlistas.—3. Socialistas.—2

A esto hay que sumar los que fueron elegidos en virtud del artículo 29.

Escritas las anteriores líneas relativas al resultado de las elecciones con arreglo á los datos que hablamos recogido, en el Gobierno Civil esta mañana se nos ha dicho, en vista de los datos recibidos, que las derechas aventajan únicamente en cinco concejales á las izquierdas en toda la provincia de las Baleares.

### Desarrollo agrícola

Leemos en el «Felanigense»:

«Ahora que los trabajos de siembra tocan á su término, puede formarse una idea aproximada del colosal esfuerzo pecuniario que han tenido que hacer los agricultores felanigenses para abonar sus tierras en la forma con que lo han hecho. Según cálculos que no tienen nada de exageración, se llevan ya gastadas en abonos químicos más de 100.000 pesetas, incluyeno solamente en dicha cantidad el valor de los superfosfatos de potasa y algunos productos complementarios; pues cuando se hayan aplicado los nitratos, el desembolso habrá alcanzado mayores proporciones.»

### Notas del Puerto

Entradas

Ayer entraron en nuestro puerto los buques siguientes:

Hoy ha entrado procedente de Barcelona el vapor correo «Baleaz».

De Argel ha entrado el land «San Antonio».

De Barcelona la goleta «Beatriz» con efectos.

Salidas

Ayer por la tarde salió para Ibiza el vapor correo «Ostaluña».

Para Barcelona salió el vapor correo «Lulio» con carga y pasaje.

Para Barcelona salió el vapor «Cabo Ortel».

Para Andraitx el psilebot «Joven Paquita».

Despachados

Hoy saldrá para Argel el vapor «Baleaz».

Esta tarde debe de salir para Alicante el vapor «Iseño».

Noticias varias

La goleta «Beatriz» ha traído de Barcelona una gran cantidad de corcho.

El «Baleaz» ha sido portador de gran cantidad de harina.

## TEATRO LÍRICO - GRAN ÉXITO

### ESTA NOCHE

# LA VIUDA ALEGRE

### FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE

# ANTONIO NADAI

Burrola Mallorca

## ANIS TUNEL

MARCA REGISTRADA

### EL DÍA RELIGIOSO

#### Para hoy

JUBILEO DE CUARENTA HORAS. Empiezan en la Concepción en honor de la Virgen Inmaculada; Exposición á las seis y media, á las diez Misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer Rosario, meditación, coronita de las doce Estrellas cantada por la Comunidad y reserva de S. D. M.

Otras funciones. El novenario dedicado al nacimiento del Niño Jesús empezará en las iglesias siguientes:

En Sta. Eulalia, al anochecer con exposición y meditación; en Sta. Clara, á las seis de la tarde con id. id.

En la Anunciación (Hospital) á las diez y media con misa y por la tarde á las cinco y tres cuartos con exposición.

En San Juan, á las siete y media con misa.

VISITA A LA CORTE DE MARIA. A Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral.

Para mañana

JUBILEO DE CUARENTA HORAS. Continúan en la Concepción dedicadas á la Virgen Inmaculada; Exposición á las seis y media; á las diez Tercia y Misa mayor solemne; por la tarde á las seis Rosario, coronilla de las doce Estrellas, cantada por la R. Comunidad y reserva.

OTRAS FUNCIONES. En las Capuchinas, fiesta en honor de la Inmaculada Virgen María: A las diez Misa cantada con exposición y sermón por el R. P. Francisco Salvá del Oratorio; por la tarde á las cinco y media meditación y Trisagio.

VISITA A LA CORTE DE MARIA. A Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral.

Santora! Hoy.—Santos Nicasio mártir y Espiridión, Obispos. Mañana.—Santa Adelaida emperatriz y San Valentín.

### Espectáculos

#### Para hoy

Principal. Gran Compañía Cómica-Dramática dirigida por Francisco Morano. Función para hoy.—«El Misionero». A las ocho y media. Entrada general 0,90.—Al Paraiso y Tertulia 0,60.

Lirico. Compañía de zarzuela dirigida por los Señores D. Francisco Vega y D. Martín Conti. Gran sesión popular á las seis media.

Entrada general 20 céntimos. «La Vida Alegre». «Las Gafas Negras» (estreno). Entrada general 0,60.

Teatro Baleaz. No hemos recibido prospecto.

La Protectora. Todos los días laborables de 6 y media á 11 y domingos y días festivos de 3 y media á 11 noche funciones de Cinematógrafo.

Salón Truyola. Todos los días de 5 á 8 noche funciones con variado y escogido programa.

Circulo Obreros Católicos. Todos los días función de cinematógrafo con escogido y variado programa.

### PARA NAVIDAD

Vinos generosos, rancio, moscateles, Málaga y de mesa.—Despacho del gran Licor VERDAD y del triple anis FLOR DE MALLORCA.

Pedro José Esbarrnch. Santo Cristo, 4 y sus 10.

### SE ALQUILA

Son Metel.—Casa amueblada ó sin muebles, con jardín, cochera, etc.—En la carretera de Andraitx, kilómetro 5, entre La Alambra y Cala Mayor. Informarán en la calle de la Concepción p.º 1º primer piso.

### PRECIOS de FABRICA

Molduras PARA Cuadros

Isidoro Lassalle hijo

NO EQUIVOCAR ESTA CITA

25 Calle BROSSA 25

### DISPEPSIA

y enfermedades del estómago é intestinos

se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes un médico receta para las afecciones de las vias digestivas el

ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomaxil)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las digestiones pesadas, acidez de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, vómitos, cólico estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

De venta en las principales farmacias del mundo y Barrera, 30, MADRID.

Se vende por correo certificado á quien lo pide.

# TELEGRAMAS

### Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

## De Política

## Generales

Madrid 14 (2º 40.)

### El rey Leopoldo

El conde de Romanones ha hecho a un redactor de un periódico de la noche las siguientes declaraciones: «Estoy satisfechísimo del resultado de las elecciones.»

«En estas ha quedado probado el gran arraigo que el partido liberal tiene en la opinión y se congratula de la ayuda que el comercio ha dado al elemento oficial.»

«Reconoce que los republicanos tienen mejor organizado el cuerpo de interventores.»

«No se sorprende de la derrota que han sufrido los conservadores, pues esta es merecida por haberse aliado con los reaccionarios que están alejados por completo de la opinión sensata.»

«Las puestas que han ganado los republicanos dicen que debían obtenerlos los conservadores.»

«Desmiente en absoluto los rumores que han circulado referente a que hayan cometido ilegalidades.»

«El conde terminó diciendo que las actuales elecciones se han hecho sin chanchullos de ninguna clase.»

### Weyler

En los círculos políticos y militares se aseguraba anoche que hoy llegaría a Madrid con objeto de conferenciar detenidamente con el jefe del gobierno el capitán general de Cataluña, marqués de Tenerife.

### Suarez Inclán

Se insiste en asegurar que en la presente semana irá a Madrid el gobernador de Barcelona Sr. Suarez Inclán.

### El Sr. Alba

Los periodistas que acuden al ministerio de la gobernación preguntaron al subsecretario de aquel ministerio si eran ciertos los rumores que circulaban de que el Alcalde de Barcelona había presentado la dimisión.

El Sr. Alba dijo que los citados rumores carecían de importancia.

### Azcárraga y Dato

El presidente del Senado señor Azcárraga, estuvo a primeras horas de la tarde en el Congreso en donde celebró una detenida conferencia con el señor Dato.

A la salida fueron interrogados los señores Dato y Azcárraga sobre los asuntos que trataron en tan prolongada conferencia, pero negáronse hacer a los reporteros ninguna clase de manifestaciones.

### Dato y Maura

Después de haber conferenciado el señor Dato con el general Azcárraga, dirigióse el presidente del Congreso al domicilio del señor Maura donde ambos prohombres conferenciaron muy extensamente.

De dicha conferencia no ha podido saberse ni una palabra, pues tanto el jefe del partido conservador como el señor Dato se han encerrado en la mayor reserva.

### Rumores

A última hora de la tarde circuló con gran insistencia por todos los círculos políticos el rumor de que el señor Maura tenía el propósito de que tan pronto llegase a Madrid el señor Besada, convocar a todos los exministros de su partido a una reunión en la que se tomarían acuerdos de importancia.

No hay que decir que los comentarios que se hicieron fueron muchos y para todos los gustos.

### En casa de Maura

En vista de los rumores que circulaban los reporteros se dirigieron al domicilio del señor Maura, donde fueron recibidos por el señor Rovira el cual dijo a los periodistas las siguientes declaraciones.

«El señor Maura tiene el propósito de reunir a los exministros de su partido, tan pronto se encuentre en Madrid, el señor Besada, pero en dicha reunión el país puede tener la completa seguridad que no se tratará más que de la reapertura de Cortes.»

### Lo que dice Azcárraga

El general Azcárraga ha dicho que su opinión es que el gobierno resolverá sobre la reapertura del parlamento mañana ó pasado.

### Marina

En los círculos políticos se decía ayer que es casi seguro que el general Marina venga pronto a Madrid para reponer su quebrantada salud.

Durante la ausencia del general Marina de Melilla tomará el mando de todas las fuerzas el general Sotomayor.

Telegramas recibidos de Bélgica dan cuenta de que el rey Leopoldo se encuentra gravemente enfermo.

De la cabecera de la cama no se separa un momento el príncipe Alberto. Se teme un funesto desenlace.

### El rey de Portugal

En los círculos diplomáticos se asegura que el rey D. Manuel de Portugal, contraerá en la próxima primavera matrimonio con la princesa Patricia de Comaught.

La princesa Patricia es prima hermana de la reina de España.

### Fallecimiento

Ayer por la tarde falleció en Madrid la señora del Director General de Comunicaciones D. José Francos Rodríguez.

Tan pronto se supo la noticia del fallecimiento la casa del ex director del *Heraldo de Madrid* llenóse de amigos políticos y particulares que acudían para expresarle su más sentido pésame.

Tan pronto se fué comunicada la noticia al rey, mandó a uno de sus ayudantes para que expresara al señor Francos Rodríguez la expresión de su más sentido pésame.

### Cumpleaños de D. Fernando

Ayer con motivo de celebrar el infante D. Fernando su cumpleaños la corte vistió de media gala.

### Inauguración de un monumento

Telegramas recibidos de Zaragoza dan cuenta de que se están haciendo grandes preparativos para que el día 26 que es el señalado para la inauguración del monumento, para conmemorar la Exposición franco española se haga con toda la solemnidad posible.

Al acto concurrirán todas las autoridades de la población.

Ha sido invitado para que concurra al citado acto el ministro de Fomento Sr. Gasset.

El Sr. Gasset ha aceptado la invitación y asistirá en representación del gobierno.

### La Vista de la causa de Macías

Desde primeras horas de la mañana iban acudiendo numerosas personalidades de la armada del ejército y del foro para presenciar el consejo de guerra que dentro de poco se celebraría contra el ex auditor de la Armada don Juan Macías Del Real.

### En el ministerio de Marina

La vista de la causa ha tenido lugar en el espacioso salón llamado de Pesca que está situado en el piso principal del ministerio.

### Llegada de Macías

Momentos antes de empezar la causa, llegó el auditor señor Macías en carruaje acompañado de un oficial de las prisiones militares.

### Empieza el Consejo

A las nueve y media aproximadamente entró el tribunal en el salón en que había de verse la causa.

Momentos después entró el procesado.

A las diez menos cuarto un ugiere dió la voz de vista pública; en pocos momentos el salón llenóse por completo.

Después de haber dado lectura el relator al apuntamiento, el defensor, señor Sobral pide que se lea el auto dictado por la Audiencia.

El Sr. Barraca hace observar que en el sumario no consta la comunicación oficial en la que se dispone que dicho señor esté separado del cuerpo.

### A almorzar

A las dos de la tarde el presidente del tribunal general Vinierra dispuso que la vista se suspendiera por media hora con objeto que los vocales pudiesen almorzar.

### La vista se reanuda

A las tres de la tarde se reanuda la vista continuando el señor Muller dando lectura del apuntamiento.

Este consta de unos seiscientos folios.

### El fiscal

El fiscal lee el escrito de acusación contra el Sr. Macías.

El fiscal acusa al auditor de falta de disciplina y de insulto al consejo de ministros.

Considera que si el Sr. Macías encontró alguna falta en el expediente de la construcción de la escuadra, única y exclusivamente tenía el deber de llamar la atención del jefe.

El fiscal en un elocuente párrafo deshecha las causas atenuantes y graves que aparecen en el proceso y solo lee su hoja de servicios que resulta brillante.

Por último termina el fiscal su acusación pidiendo para el procesado ocho años de prisión y la separación del servicio.

### La defensa

El señor Sobral lee su escrito de defensa.

En brillantes párrafos hace un llamamiento al Tribunal para que vea y estudie el acta del señor Macías.

El señor Sobral dice que esta plenario convalidado de la inculpabilidad del procesado.

Hace constar el señor Sobral en su escrito que el Sr. Macías no faltó a la disciplina ni existe calumnia é injuria.

El Sr. Sobral termina su informe sosteniendo la inculpabilidad de su defendido.

## ECOS DE SOCIEDAD

### Viajeros

A bordo del vapor «Balver» han llegado esta mañana de Barcelona los viajeros siguientes:

D. Luis Casas, D. José Bargallo, D. José Payeras y D. Miguel Pol.

En el vapor «Lulio» salieron ayer tarde para Barcelona los señores siguientes:

D. Luis Ballo y Sra., D. Antonio Tons, D. Bernardo Pastor, D. Vicente Mir, D. Antonio y D. Juan Mesquida, D. Esteban Eermin y D. Benito Fábregas.

### Necrología

Noticias recibidas de Canarias dan cuenta que ha fallecido el oficial de legados nuestro paisano D. Antonio Cardona y Prieto.

Reciba su familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Ayer falleció en esta población don Salvador Mas Femenias.

Reciba su desconsolada familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

### Personales

Comunican de Mahón que se encuentra enfermo de algún cuidado el intérprete que ha sido de aquel Lazareto D. Nicolás Fábregas.

Muy vivamente deseamos su completo y rápido restablecimiento.

Los segundos tenientes D. Antonio Montis Castelló y D. Bartolomé Montis Castelló que estaban destinados a los regimientos de Córdoba y Asi respectivamente, han sido destinados al regimiento de Palma.

Ha recibido el habido del Sagrado Corazón en Ciudadela la señorita doña Monserrat Rossell, hija del conocido de Lloseta D. Antonio.

Leemos en el *Heraldo de Inca*: «En la sesión celebrada ayer noche por el Ayuntamiento, se acordó, por unanimidad, participar al exconcejal D. Jaime Armengol Pascual, el sentimiento que experimentaba dicha entidad por verse privado de un compañero que durante tantos años ha formado parte del mismo, y, al propio tiempo, felicitarle por su elección como Diputado provincial.»

Este proceder de los señores concejales sin distinción de color político, demuestra que la cortesía no está reñida con el respectivo ideal político.»

## AYUNTAMIENTO

Ayer el mediocidio se reunió la Comisión de Obras, despachando varios asuntos de su competencia y varias cuentas.

Por hoy están convocadas las Comisiones de Ensanche y Murallas, Hacienda y Gobierno y Policía.

## LOCAL Y FUERZA MOTRIZ

### SE ALQUILA

en la fábrica y almacenes de los Sres. Picas y Cabrer, Santa Catalina.

## MOTORES

de todas clases, embarcaciones con motor, motocicletas y automóviles, nuevos y usados. - San Miguel, 19 1.º izquierda. - De 8 a 4.

## Gacetillas

Los cuerpos de esta guarnición y habilitados de clases de la Capitanía General de estas Islas se presentarán el día 30 del actual en la Intervención militar del distrito, con objeto de totalizar con la Administración militar, para evitar los perjuicios que de lo contrario pudieran irrogarseles si no fueran satisfechas en el corriente mes los saldos de raciones que resultan a su favor.

En la plaza de Mercadal existe un caso de difteria.

Hoy a las doce y media celebrará sesión la Comisión Provincial.

Los sargentos de Infantería número 63 organizaron una función en la que recaudaron unas cuarenta y cuatro pesetas.

Dicha cantidad ha sido entregada a la Junta de Damas para que sean repartidas entre las familias de los heridos ó muertos de la campaña de Melilla.

Esta mañana un sujeto que transitaba por la calle de Cereols ha sufrido un fuerte síncope siendo auxiliado por los vecinos de dicha calle.

El Almadrón alcanza hoy, en este mercado, el precio de 96 pesetas los 42'37 kilos.

Leemos en el «Sóller»:

«Durante la presente semana se han registrado nuevos casos de difteria, seguidos tres de ellos de defunción»

Se tomaron seguidamente las medidas para el aislamiento y desinfección prescritas en las Ordenanzas Municipales, y ayer reunida la Junta Municipal de Sanidad acordó recordar a los señores facultativos su deber de dar inmediato aviso al Médico titular tan luego se den cuenta de un nuevo caso de esta terrible enfermedad.

Las eminecias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídanse: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (vías urinarias), Vichy-Grande Grille (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un delegado del Estado. No darse de intrusiones, propaladas con falsas denominaciones de Vichy de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase Vichy Etat.

Para buenos moscateles y vinos rancos, superiores, no hay como Casa Ebbarranch Sto. Cristo, 4.

## El cuartel de Inca

Leemos en el *Heraldo de Inca*:

«El Recaudador del primer dividendo de las obligaciones emitidas, en cantidad de 100.000 pesetas, por este Ayuntamiento con destino a la construcción del edificio Cuartel, activa el cobro de las mismas obligaciones, siendo ya bastantes las que tiene recaudadas.»

En la sesión celebrada ayer noche, por el cabildo municipal, acordóse por unanimidad celebrar dentro de breves días una sesión extraordinaria, referente al asunto Cuartel, y con el ánimo de que recaigan determinados acuerdos, para llevar a ejecución sobre bases firmes el proyecto. Por la importancia del asunto, en el cual tienen natural interés los obligacionistas, daremos cuando sea oportuno detallada cuenta a nuestros lectores.»

## ALCANCE

Madrid 13 (á las 11'40.)

### Mas del asunto de Macías

Terminada la lectura del informe de la defensa el presidente del tribunal preguntó al señor Macías si tiene algo que añadir a las manifestaciones que había hecho su defensor.

El señor Macías dijo que deseaba decir breves palabras.

### Expectación

Levántase el señor Macías intensamente pálido y con voz temblorosa dice que si presentó la denuncia fué porque su conciencia le decía que debía de hacerla con lo cual prestaba un buen servicio a la Patria.

El numeroso público que llena el local aplaudió al señor Macías al terminar este su discurso.

### Reunión secreta

Terminada el consejo de guerra el tribunal se reunió en sesión secreta.

La sentencia que se ha dictado ha sido discutidísima.

No se hará pública hasta que la apruebe el capitán general.

### Voto particular

En los círculos militares se dice que en la sentencia de Macías habrá un voto particular.

Hay verdadera impaciencia para conocer la sentencia.

## Almacenes SAN JOSÉ

### SASTRERÍA, CAMISERÍA Y PAÑERÍA

### ABRIGOS para Señora

### Pardeus, Gabanes, Rusos, Pellejos y Gapas

### LENGERÍA, ALFOMBRAS, GÉNEROS DE PUNTO

### NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

### PRECIO FIJO

### LAMPARAS GAS Y ELECTRICIDAD E INSTALACIONES. VIDRIOS PLANOS Y PRIVILEGIADOS.

### BALDOSILLAS para LUMBRERAS. CANALES Y TUBERÍAS DE ZINC Y PLOMO. Gasómetros acetileno.

### Bombas, Grifería y Depósitos

### El ÁGUILA--Brossa 30

### La duración de la vista

La duración de la vista ha sido de nueve horas.

### Mas de política

El presidente del Senado general Azcárraga ha celebrado una detenida conferencia con el Sr. Maura y el señor Montero Rios.

En los círculos políticos se cree que dichas visitas están relacionadas con la reapertura de Cortes.

### El consejo de hoy

Esta tarde se celebrará consejo de ministros los políticos le dan gran importancia.

Dicen que en dicho consejo se decidirá si se han de abrir ó no las Cortes.

La mayoría de los políticos creen que el Parlamento se abrirá para aprobar los presupuestos y otros asuntos urgentes.

## Generales

### En el teatro de la Comedia

Dos conocidos caballeros pegáronse anoche de bofetadas en el patio de butacas del teatro de «La Comedia».

### El general Aguilera

Ha llegado a Madrid el general Aguilera.

A la estación acudieron centenares de amigos.

Se le tributó un entusiasta recibimiento.

Al parar el tren fué saludado el señor Aguilera con una nutrida salva de aplausos.

A la estación también acudió el alcaide D. Alberto Aguilera.

### El rey en el teatro

Anoche el rey acompañado del infante D. Fernando estuvieron en el teatro «Esclava» donde se representaba «La Gatita Blanca» y la «Alegre Trompetería».

El rey y el infante aplaudieron con gran entusiasmo todas las escenas.

### Un estreno

En el teatro Cómico estrenóse anoche la obra titulada «Perros de Presa.»

Dicha obra tiene cuatro actos y diez cuadros.

La letra es de Paco Abate y la música del maestro Torregrosa.

La obra tuvo un éxito completo.

### El rey Leopoldo

El rey Leopoldo de Bélgica sigue en el mismo estado de gravedad.

Se espera que de un momento a otro llegue la princesa Clementina.

### Sanlehy

Al tener noticia el rey que había fallecido en Barcelona el hijo del excalde de aquella población señor Sanlehy, dispuso que se le mandara un telegrama de pésame.

El hijo del señor Sanlehy había sido nombrado mayordomo de Semana hace escasamente un año.

### El marques de la Torrecilla

El marques de la Torrecilla sigue en el mismo estado de gravedad.

## FÁBRICA DE LAMPISTERÍA

DE **Bartolomé Fruster**

Plaza del Rastrillo, 8 y Colón, 9

Especialidad en bombas, grifería é instalaciones de tirabuzones eléctricos.

## Carreras Civiles

Preparación para Correos, Peritos, Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Telégrafos, Ingenieros y Arquitectos, Topógrafos y cursos superiores.

Preparatorio de Medicina, Farmacia y Ciencias, 2.º enseñanza y Comercio.

Informes: Sacristía San Jaime n.º 8, de 9 a 12 y Felipe Baus n.º 10-2.º, de 2 a 5.

## ESPECIALIDAD

Ampliaciones foto-lapis en todas clases y tamaños á precios económicos, se hacen en la fotografía de M. Llompard suocero de Ribes. Calle Palacio, 46.

## ANTIGUA CASA LLOFRIU

San Nicolás 6--Palma

Preparación para Carreras Militares

Felipe Baus, 10-2.º

## Gafas

LENSES

Cristal Roca Garantizado Y DEMAS CLASES

## COMPOSTURAS

Isidoro Lassalle Hijo

NO EQUIVOCAR ESTA CASA

CALLE BROSSA 25

PRECIOS BARATISIMOS

## LIQUIDACION FINAL

DEL

## IMPORTANTE REGALO

A los lectores de LA TARDE

Carrera breve y sin gastos. No más rutina

Por 5'50 pesetas en Palma de Mallorca ó 6'25 por correo, se entregará un tomo en tamaño 82 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de Libros por Partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulado:

CONTABILIDAD MERCANTIL SIMPLIFICADA

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á los Sres. Martinez y Planas, calle de S. Juan n.º 30, Palma de Mallorca.

## LICOR VERDAD

APERITIVO Y ESTOMACAL

Pídanse en todas partes.

Pormayor: Santo Cristo, 4, Palma.

GAS Y ELECTRICIDAD

## ¡COZA BUENA!

Recomendamos a los propietarios de Cafés, Casinos y Establecimientos de bebidas. Nuestro surtido en cafés cruidos y las excelentes clases de CAFES TOSTADOS, MUY CONVENIENTES Y ECONÓMICOS.

ANTIGUA CASA LLOFRIU

San Nicolás 6--Pal

